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當了三年醫學院院長的馬鍾可璣教

授已於今年二月底卸任。對於馬教授

任內三年的苦與樂，將來退休後的打

算，大家又知多少呢？為此，啟思記

者特地訪問了馬教授。

為 什 麼 馬 教 授 當 年 會 決 定 做 院 長

呢？馬教授覺得大部分的教職員只是

專注在自己份內的工作，如教學、研

究等，很少會留意或參與醫學院的工

作。教授認為醫學院的事務相當繁重

和廣泛，每一位教職員都是有責任去

協助，使醫學院的運作更有效率。

近幾年，港大醫學院的名字不時出現在傳播媒界上，例如電視節目

「勇闖明天」，報紙刊登的文章等。究竟馬教授極力推廣港大醫學院的

形象，目的何在？馬教授認為一般市民對於醫學院的宗旨及教職員的工

作都不太清楚，覺得只是教導醫學生做研究工作，對社會漠不關心。其

實，除培訓醫生外，醫學院亦有為社會服務，例如：推廣醫療的新發

展。另外，很多市民都誤以為醫生態度差，對病人不關心。因此，馬教

授希望透過傳媒及巡迴展覽等去加深市民對醫學院的認識，並藉此更正

市民對港大醫學院之教職員及畢業生之錯誤的觀念。

當問及馬教授任內達成了多少當初上任時所定下的目標，她笑著說自

己也達到了不少目標。一直以來在推廣港大醫學院形象的工作，令市民

對於醫學院的工作方針和教學方法都有更深的認識。在課程設計方面亦

作出適當的改變，使教學質素得以提高。另外，近年醫學院各部門都加

強了聯繫和合作，關係變得更密切。

別了，馬教授！

 編委會  1995 卷 27 期 2



140

相信很多同學都知道醫學院近年在課程設計上作出了不少改變。至於

未來幾年，為期三年的臨床課程又將會有什麼改變呢？馬教授說對三年

的臨床課程作了一個檢討，總結醫學院一貫的教學方法和效果，希望研

究出一正確有效的教學和學習方法，從而改變以往填鴨式的教育，亦期

望可以令學生以更輕鬆的心情去學習。至於新的教學方針是着重訓練學

生自我學習，並啟發他們對病人問題的解決能力，好讓他們培養活學活

用，不斷充實、更新的學習態度。與此同時，醫學院內各個學科也會加

強聯繫，互相配合，以便提高學生的學習效率。另一方面，在臨床期最

缺乏的假期已增至一個星期。

「當然，我們希望還可以爭取更多假期。但是假期不是讓你們逛街玩

樂。其實，假期的目的主要是想學生可以走出圖書館、醫院，去接觸一

下外界的新事物，利用這段時間去思考，去學習待人接物應有的態度，

擴闊自己的眼光。」

擔任了三年院長，馬教授建樹良多為什麼會考慮卸任呢？是否要退

休？馬教授回答說自己部門的工作和研究很多，但做院長的工作量亦不

少，所以不能多方面兼顧。

「其實，當了三年院長也夠了，是時候把這個機會讓給其他人。另

外，做院長時，經常要外出開會，教課的時間短了，對自己部門的醫生

的事業發展幫助不足，在研究工作上，亦難以與他們維持密切的磋商。

所以，我覺得我應該回去自己的崗位。況且，今個學年後，我便要退

休，做院長的時間也不能太長。」

卸任後，不知馬教授又有什麼新的工作呢？馬教授說首要的當然是婦

產科部門的工作。

「我們剛完成了八年一次的部門檢討，接見了很多來檢討的成員。除

此以外，近年婦產科的教學方法有很大轉變，我需要去督促這方面的工

作，亦要分析成效得失。而瑪麗醫院的重修工作完成，在病房搬遷上也

有許多工作要做。」

將來退休後，馬教授又會不會退而不休，繼續參與醫學院的事務？
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「退了休之後就不應該參與醫學院的事。因為退休後就成了外人，醫

學院的事務理所當然，是該由醫學院的人員負責。再者，我覺得一個人

退了休，就應該離開他本來服務的機構，給新一批人有機會和自由去發

展新事務。」

退休後，不知馬教授又為自己定下了什麼目標呢？

「其實我還未確定將來要做什麼。但是我認為中國醫學院的教學方式

比較落後，有現代知識和豐富臨床經驗的婦科醫生不足。」

原來馬教授有志於回歸祖國，為中國的醫學院的發展出一分力。因為

言語的障礙，中國醫學院在聘請外國專家方面有困難。而且馬教授說自

己在言語溝通上沒有多大問題，加上自己又明白他們的需求，所以可以

幫助他們製作教學資料。北京醫科大學、廣州省醫院、浙江醫科大學等

以及一些以往曾邀請她去任教的醫學院，都在馬教授的考慮當中。其

次，馬教授亦會去倫敦參與國際婦產科學會的工作。

「我本身是國際婦產科學會的行政秘書，現時該會有很多新發展，我

是需要去協助策劃的。」

作為上任院長，馬教授認為一個好的院長應具備四個條件，有領袖才

能，眼光要遠大，明白醫學院應循什麼的發展方向和清楚要改善的地

方。

「至於責任方面就相當大，院長是需要負責整個醫學院的運作的。

十四個部門的行政工作，保持教學水準，招收本科生和研究生，資源分

配，社會各界對醫學院的印象，這些全是院長的工作。」

那麼，究竟馬教授對於新院長周教授有什麼期望呢？馬教授認為除了

自己在研究和教學的工作外，新院長亦要全力支持醫學院的事務。而在

課程改革方面，希望可以繼續循着提高學生自學能力為目標的方向走。

另外，對於周教授有志於加強港大醫學院和世界各國的醫學院的話聯繫

和增加醫學院的透明度，表示贊同和高興。
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在醫院任教多年，現離任在即，不知馬教授對醫學院的發展有什麼期

望呢？

「首先，課程仍須繼續改革，給予學生多些自我學習的空間，改變以

往死記硬背的讀書方法。第二，我們應該去選擇一些真正想當醫生和有

正確觀念的年青人來訓練。因為傳統上，很多家長都抱有錯誤的觀念，

認為醫生是應該入息高，受人尊重。但是醫治病人是醫生的本份，所以

不應苛求過高的社會地位，而醫生亦不過是一種職業，不應要求太高的

工資。」

馬教授覺得到醫學院很大部分的經費是來自納稅人，所以應該增強透

明度，讓社會知道醫學院的研究和教學水準，對大眾有所交代。另外，

醫學院亦應負起訓練專科醫生的責任。

最後馬教授對於醫學院未來的發展表示樂觀。

「應該沒有問題！我覺得現時中層的教職員資格高，經驗豐富，他們

亦有志使港大醫學院成為東南亞首屈一指的醫學院。」




